
“咔……”刺耳的声音把正在
检查磨煤机运行状态的韩龙吓了
一跳。“唉， 又崩了！ 这都好几次
了。”韩龙嘟囔着。韩龙是京能集
团所属昊华能源国泰化工气化车
间工艺技术员。

对化工企业来说，煤就是“化
工之母”，想要制作出高质量的甲
醇，掺配是常用手段。然而，一直
以来不同的煤种、 不同的掺配比
例， 却在使用同一规格的磨煤参
数， 这样就容易导致磨煤机在磨
制灰分高、硬度大的煤块时“用力
过猛”， 出现磨煤棒断裂的情况。
这些钢棒如同机器的 “牙齿”，负
责“咬”碎煤块。一旦“钢牙”断裂，
机器就得停机。

“先不说停机造成的损失，单
说换这些钢棒， 也是一笔不小的
花费。”韩龙心疼地看着一车车被
清理出来的煤浆和一根根被抽出

的断棒， 他坐在台阶上自言自语
地说道：“这可都是钱呐！”

没错，停机换棒一次，大约要
浪费15吨煤浆， 折合人民币一万
多元。这对公司生产运营来说，犹

如长了一颗“蛀牙”，这让韩龙日
夜吃不好、睡不好。韩龙就在心里
暗暗发誓， 一定要把磨煤机断棒
这颗“蛀牙”补上。

在2022年初，韩龙便把《实现

单磨机长周期安全稳定运行》作
为年度创新攻关的立项课题。为
了尽快找出解决路径， 他连续几
天几夜吃住都在厂里， 整日围着
磨煤机转。翻开韩龙的工作日志，
密密麻麻地记录着原煤种类、添
加剂配比、煤浆浓度等各种数据。
此外， 他还会带着班组人员监测
磨制不同煤浆时磨煤机的振动和
声音情况， 并及时做好 “病历记
录”，全方位了解设备“病情”。

为了分析不同煤种及制浆条
件下钢棒的磨损程度， 韩龙用游
标卡尺一点一点测量数据。 拳头
一样粗的钢棒， 韩龙和同事们一
遍又一遍地抽出来， 测了一次又
一次，只为精确到毫米。结合测量
数据，再加上煤浆粒度分布情况，
韩龙对磨煤机进行了调整， 制定
了不同煤种条件下的钢棒配合参
数。新方案采用后，钢棒的消耗率

大幅度降低。
同时， 韩龙还优化了磨煤机

的操作维修流程， 只需利用生产
间歇的短暂停机， 就可完成钢棒
的更换、检修工作，彻底解决了磨
煤机检修涉及岗位多、工作量大、
检修周期过长的问题。

截至当年年底， 磨煤机最长
连续运行时间提升至26天； 切换
次数同比减少了64次，节约了960
吨煤浆、1910千瓦电耗和145万元
的成本， 这些无一不彰显着韩龙
进行改造的丰硕成果。

在韩龙看来， 延长磨煤机寿
命是职责所在， 使机组安全高效
运行是他不懈的追求。 拔掉这颗
“蛀牙”，不仅让机组更加健康，也
为公司的高质量发展作出积极贡
献。“能解决生产中的实际问题，
我的汗就没有白流、 苦就没有白
吃。”韩龙朴实且真挚地说。

□本报记者 马超
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□本报记者 孙艳

三尺讲台上 ， 她时刻传播
“科技种子”， 把学生带进奇妙的
无线电世界， 让学生们在增长知
识的同时， 开阔眼界， 厚植爱国
主义情怀。 她就是申赛男， 北京
市第八十中学管庄分校无线电社
团辅导员， 曾被评为 “北京市无
线电优秀辅导教师”。 她带领的
学生社团连续三届被评为 “朝
英” 科技社团， 学生也多次荣获
国家级、 市级、区级奖项。申赛男
说 ： “科技像是一颗小小的种
子， 当我把它种在孩子的心田，
耐心浇灌， 小小的种子就会爆发
出勃勃生命力。”

初为人师
带着“小本本” 走进社团

“某某同学记忆力很好，摩尔
斯电码学得不错， 以后可以在这
方面多发展一下。”“某某同学动
手能力强，擅长搭建天线”……申
赛男有一个笔记本， 本子上密密
麻麻地记录着学生的情况。 她将
这个本子称之为 “学生成长手
册”。“在这个本子里记录着学生
的成长和擅长的领域， 通过这些
文字我能清楚地了解每个学生适
合发展的方向， 以及需要在哪些
方面多加引导。”申赛男说。

记笔记的习惯 ， 始于 2015
年。 那时， 申赛男刚从北京师范
大学毕业， 来到第八十中学管庄
分校成了一名化学老师同时兼任
无线电社团辅导员。 “我的研究
生专业是高分子化学与物理， 无
线电跟物理有一定关系， 而且很
早之前我就对无线电感兴趣。 看
谍战大片时， 那些不说话用手指
敲击几下就能传递重要信息的情
节， 一直让我很惊叹。 当我知道
学校有无线电社团时， 就立刻毛
遂自荐， 当了社团辅导员。” 谈
起最初的选择， 申赛男微笑的双

眸透着坚定。
初为人师， 申赛男谦虚地向

社团其他老师 “取经”，“小本本”
工作法就是她从同事那获得的好
经验之一。 无线电社团的课程不
仅有理论辅导和技巧培训， 还有
多种实操课， 每个学生擅长的领
域和接受程度不一样， 为了更好
地帮助学生成长， 有的老师会把
学生的情况记下来， 用于后期考
察。这一经验让申赛男很受用，从
此以后， 她便养成了每堂课后记
笔记的习惯。“有了这个本子，我
就可以给每个学生提供更有针对
性的训练和帮助。”

除此之外， 她还创新了一套
自己的教学方法。 学习摩尔斯电
码是无线电社团一个重要内容，
记忆摩尔斯电码就像练习弹钢琴
一样， 需要不断重复， 学生记起
来会觉得有些枯燥。 为了让他们
更好地学习和记忆， 申赛男就鼓
励学生们互相用摩尔斯电码写一

句话或者一封信， 然后进行交换
破译。 通过这个有趣的互动， 学
生们的学习兴趣明显增加。

一次元旦， 申赛男收到一条
微信消息， 点开一看， 里面竟是
一位同学用摩尔斯电码发来的专
属祝福短信。 “看到短信的那一
刻 ， 我觉得一切努力都没有白
费。” 申赛男自豪地说。

活学活用
科技并不“高冷”

字母解释法、 摩尔斯电码、
无线电测向机的应用 、 应急架
设、 对讲机的使用、 野外搜救等
内容， 都是社团的 “保留科目”。

或许有人会问： 学习这些到
底有什么用呢？ “当你在野外郊
游时， 不慎迷路了， 在有信号源
的前提下， 可以利用无线电测向
机辨别方向 ， 从而找到回家的
路。 如果遇到手机没信号了， 可

以自己搭建一个信号发射器， 发
出求救信号……” 申赛男笑言，
科技并不 “高冷”， 它与生活息
息相关。

为了让学生们更好地学习掌
握知识， 除了工作日的日常教学
外， 每周末申赛男都会花半天时
间， 带着无线电社团的学生乘坐
大巴车来到朝阳区青少年活动中
心跟着专家一起学习， 之后再把
他们安全带回。 此外， 每年暑假
期间， 她还会组织社团学生进行
无线电国赛集训。 2018年暑假 ，
申赛男带着20名左右学生赴江苏
镇江参加无线电国赛， 学生们获
得了一金一银二铜还有若干二三
等奖的佳绩。 当看到学生们站在
颁奖台上， 脸上洋溢着自信、 骄
傲的笑容时 ， 申赛男欣慰的笑
了， 她知道 “科技种子” 正在发
芽……

付出就有收获。 平时市、 区
级组织的比赛申赛男都会组织学
生参加。 如今， 她带领的社团已
连续三届被评为 “朝英” 科技社
团， 其中， 47人获国家级奖项，
181人次荣获北京市奖项， 280人
次获朝阳区奖项， 获奖人数和等
级逐年上升。 “在一次次学习和
比赛中， 学生们不仅提高了学习
能力， 团队协作、 自立能力也得
到了提升 ， 并且变得越来越自
信， 我认为这是带给他们最重要
的改变。” 申赛男说。

厚植情怀
让学生变得越来越优秀

为了传播无线电知识， 厚植
爱国主义情怀， 让更多学生加入
到社团中来， 申赛男还带领学生
自编自演了一部名为 《永不消逝
的电波》 的话剧， 在学校的艺术
节上进行表演。

舞台上， 小小少年用摩尔斯

电码真情讲述了革命先烈为国家
命运奋不顾身的感人故事。 学生
们精彩的表演， 赢得 台下阵阵
掌声。

时光飞逝， 转眼间， 无线电
社团已经由原来的五六名学生发
展到现在的30余名学生。 看着学
生们期待的眼神， 申赛男深知肩
上责任重大。 为此， 她时常参加
校内外组织的培训活动， 增长专
业知识。 “无线电是一项将人们
带向世界和未来的科技性活动，
希望通过自己的不断学习， 丰富
学生的课堂内容， 为孩子插上科
技的翅膀。” 申赛男说。

在申赛男的帮助下， 越来越
多的学生在无线电的世界里找到
了新的学习乐趣， 学习的主动性
越来越强。 目前， 该校为北京中
学、 八十中学、 陈经纶中学、 北
师大附属实验等上一级科技总团
输送了大量优秀学生。 申赛男也
连年被评为 “北京市无线电优秀
辅导教师”、 朝阳区无线电通信
活动 “辅导一等奖”。

与此同时， 申赛男还吸引了
更多老师加入到无线电社团的教
学中来。 “有些老师在没接触之
前， 可能会觉得这是一件很枯燥
的事， 但接触了之后才感受到科
技的无穷魅力。” 申赛男说。

经过多年努力， 申赛男已经
成为一名能够独立开设并指导无
线电社团课程的专业老师， 还多
次在朝阳区无线电比赛中担任裁
判， 并积极带动周边学校进行社
团成员间的交流和学习。

在申赛男看来， 无线电社团
的主旨是为学生提供一个兴趣，
丰富学业生活的发展平台。 通过
社内活动可以让学生们更多地了
解科技新发展、 新应用， 以此激
发青少年追赶科技前沿的兴趣和
斗志、 开拓他们的创新思路， 更
好地助力学生素质培养。

京能集团昊华能源国泰化工气化车间工艺技术员韩龙：

在青少年的心田里播撒下“科技种子”
———记北京市第八十中学管庄分校科技教师申赛男

给磨煤机修补“蛀牙”


